

## BAB V

### PENUTUP

#### 5.1 Kesimpulan

Berdasarkan analisa pemberitaan yang dilakukan peneliti menggunakan perangkat *framing* Robert N. Entman, maka peneliti menyimpulkan bahwa *framing* Okezone.com terhadap pemberitaan tragedi di Stadion Kanjuruhan lebih menggambarkan bahwa perlu adanya pertimbangan sebab akibat para suporter Arema FC sebelum turun ke area lapangan. Hal ini dapat dilihat bagaimana Okezone.com mendefinisikan masalah (*Define Problems*) terkait pemberitaan kerusuhan di Stadion Kanjuruhan. Selain itu, kerusuhan yang terjadi disebabkan oleh jumlah Aremania yang mencapai ribuan turun ke area lapangan yang dinilai memicu kerusuhan (*Diagnose Causes*). Okezone.com juga menjelaskan pada peristiwa ini ditunjukkan oleh pihak kepolisian yang menyatakan bahwa suporter melakukan penyerangan kepada pihak keamanan dan merusak sejumlah mobil kepolisian. Hal itu menyebabkan pihak kepolisian melakukan upaya pencegahan dengan cara menembakan gas air mata (*Make Moral Judgement*). Rapat lintas kementerian dan lembaga, penelitian pelanggaran, merehabilitas dan menyantuni korban serta keluarga korban menjadi langkah pemerintah dalam menyelesaikan kasus ini (*Treatment Recommendation*).

Sedangkan Detik.com melakukan *framing* bahwa kerusuhan diawali oleh kekecewaan Aremania yang melihat bahwa tim kesayangannya kalah ketika berlaga di kandang sendiri. Hal ini membuat Aremania turun ke tengah lapangan untuk

melampiasikan kekecewaannya kepada para pemain dan ofisial (*Define Problems*). Selain itu, Detik.com menjelaskan penyebab terjadinya 127 korban meninggal dunia adalah disebabkan penumpukan kerumunan di area stadion (*Diagnose Causes*). Detik.com juga menjelaskan bahwa tindakan Aremania yang anarkis menjadi penyebab pihak kepolisian menembakan gas air mata (*Make Moral Judgement*). Pembentukan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) menjadi salah satu keseriusan pemerintah dalam menyelesaikan kasus tragedi di Stadion Kanjuruhan (*Treatment Recommendation*).

## 5.2 Saran

Dari hasil penelitian analisis *framing* di atas, peneliti ingin memberikan beberapa poin yang menjadi saran untuk media online Okezone.com dan Detik.com, antara lain:

1. Media online Okezone.com dan Detik.com diharapkan untuk menyebarkan pemberitaan yang positif kepada masyarakat terkait tragedi di Stadion Kanjuruhan.
2. Peneliti berharap Okezone.com dan Detik.com untuk terus melakukan perkembangan terhadap pemberitaan terkait peristiwa di Stadion Kanjuruhan.
3. Peneliti menyarankan Okezone.com dan Detik.com untuk menjadi bagian sebagai pelapor masyarakat, bukan untuk kepentingan tertentu.